
.egado de D. Federico Macíñeirí 
y Pardo de Lama 

A Ñ O I I Ortigueira, 30 de diciembre de 1921 NÜM. 43 

ÓRGANO DE L O S SINDICATOS C A T O L I C O - A G R A R I O S 
y defensor del progreso moral y material de la comarca de Ortigueira 

U N O S P O R O T R O S Y D I O S P O R T O D O S 

E l Ferrocarri l de la Costa 
C O M E N Z A R O N L O S T R A B A J O S 

L U A K C A 

L A Ü Q f t i 3 N £ 

A V i L t S 
PKAVIA 

QYÍZÚQ 

"El Gobierno, por medio de sus ingenieros, mandará hacer con ioda brevedad los estudios de un ferro
carril que, partiendo de Ferrol y pasando por Santa Marta, Vivero y Ribadeo termine en Gijón.„ (Ley de 27 
de julio de 1883. Artículo 9.°) 

Han transcurrido más de 39 años, 
según la citada ley, desde que el 
Gobierno había de mandar hacer 
"con toda brevedad„ los estudios de 
nuestro ansiado ferrocarril de la 
Costa. 

No se equivocó el instinto popu
lar cuando en aquellas lejanas fe
chas no se echaron las campanas a 
vuelo por la fausta nueva de la obra 
que se anunciaba. 

"Acaso nuestros hijos, o tal vez 
miestros nietos—se decía—lleguen 
a ver realizada empresa de tan gran 
importancia para la vida de esta co
marca. „ 

El pesimismo, por desgracia tan
tas veces justificado, cuando de esta 
clase de empresas se trata, no amor

tiguó toda esperanza en el ánimo de 
aquellos hombres de buena volun
tad, cuyos nombres debieran gra
barse en mármoles y bronces como 
ejemplo y dechado de noble, perse
verante y viril ciudadanía; de aque
llos hombres beneméritos, conscien
tes del deber cívico, que para ven
cer los múltiples inconvenientes que 
a la realización de tan importante 
proyecto se oponían formaron Jun
tas y Comisiones, y celebraron 
Asambleas, laborando con perseve
rancia y tesón dignos del mayor en
comio por la consecución de una 
obra tan beneficiosa y necesaria 
para la riqueza de toda esta re
gión. 

Y el principio del triunfo se ha 
logrado. Las obras se inauguraron 

por fin en medio del mayor entu
siasmo. 

Representando al Ayuntamiento 
de Ortigueira, uno de los más im
portantes que cruzará la nueva vía, 
asistió al acto inaugural el celoso 
Alcalde D. Federico Maciñeira, que 
mucho lleva trabajado en favor del 
proyectado ferrocarril. Del discurso 
por él pronunciado en el acto de la 
inauguración, queremos recoger en 
las columnas de ACCIÓN AGRARIA un 
parrafito que dice mucho en pocas 
palabras: 

"La obra hoy empezada—dijo— 
tiene una trascendencia magna; aho
ra es necesario continuarla con 
igual entusiasmo, por encima de to
das las conveniencias políticas, cues
te lo que cueste. w 
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Paz a ios hombres! 
'Hoy abandonasteis al Señor, 

y mañana se desencadenará su ira.„ 

E l año de mil novecientos veintiuno 
llegó a su fin. 

E l Angel de la paz se enseñó, y pasó; 
y apenas dejó huella de su paso por 
este mundo, que parece un confuso ma
nicomio al aire libre. 

Vivimos en general y continua guerra. 
Rusia deshaciéndose por la tiranía de 

sus redentores, aparte la miseria. 
Inglaterra, a las pocas horas de echar 

a vuelo las campanas por tener paz , en 
su casa, o sea con Irlanda, da la voz de 
que no se retiren sus tropas de Irlanda, 
porque esa paz se va todavía a discutir 
y aún puede correr mucha sangre. 

Portugal que hasta ahora se sostenía 
a tiros, ahora a tiros se desmorona. 

España, vengando la sangre de sus 
hijos en tierras de salvajes, triunfante sí, 
pero con sus venas abiertas. 

Francia, Inglaterra, Estados Unidos, 
China, Japón... decidiendo la suerte de 
sus armamentos sin saberse si de ahí 
surgirán bases de paz, o chispazos y es
truendos de nuevas guerras. 

Chile en lucha con el Perú, 
Puerto Rico pensando en sacudir el 

yugo de los Estados Unidos. 
Alemania, Austria y demás naciones 

que corrieron análogas desdichas no 
luchan porque están extenuadas, pero 
iay! el día en que alguna de ellas pueda 
respirar, el primer cañonazo saldrá de 
allí pidiendo venganza y desquite. 

Y es que la paz es patrimonio de los 
hombres de buena voluntad, y la buena 
voluntad parece que ha huido de los 
hombres. 

Regina pacis. ¡Ruega por nosotros! 

La Confederación Nacional 
Católico-Agraria en 1920 

D. Antonio Monedero ha publicado 
un libro recientemente. Le intitula con 
el epígrafe que encabeza estas líneas. 
Y trata, naturalmente, de la génesis, pro
gresos y aspiraciones de nuestra confe
deración. 

E l libro merece leerse detenidamente. 
A través de sus páginas se descubre la 
gran Obra, la Confederación Nacional 
Católico-Agraria. 

Unos cuantos entusiastas, cristiana
mente, silenciosamente, fueron acumu
lando en ella su calor asidua, perseve
rante. Y hoy la brillante ejecutoria de 
nuestra Confederación es orgullo de 
España, del labrador, de cuantos a ella 
pertenecemos. 

Del libro del Sr. Monedero vamos a 
recoger algunos datos. 

Sabido es que el Sr. Monedero ha sido 
uno de los fundadores. Al iniciarse los 
primeros trabajos—dice—no hemos con
cretado programa alguno con detalles y 
pormenores; sólo nos propusimos sin
dicar a los labradores de España dentro 
de la orientación general del catolicis
mo. Y luego trabajar, trabajar, hasta 
donde llegaran nuestras fuerzas. 

Pero eso sí—continúa el Sr. Monede
ro—no quisimos ser católicos vergon
zantes, o hipócritas. La bandera del ca
tolicismo la desplegamos sin titubeos en 
todas nuestras asociaciones; y eso, aún 
a trueque de perder algunas ventajas, 
de sufrir persecuciones... 

[Qué importal 
Esa bandera es todo un símbolo. Allí 

donde flamea al viento hay un ideal her
moso, sublime. 

Nuestra Confederación es democrá
tica. De ello nos ocuparemos otro día. 

O I T E B O A 
(Recitado por el niño Ramón Alvarez Martínez) 

Brinquen todos d'alegría, 
salten todos de contento 
ó golpe d'as castañolas 
ó son do chífre e pandeiro 

Chegou o noso consolo, 
chegou o noso remedio; 
é nado o Mesías: homes, 
festexade o nacemento. 

Amiguiños, Noiíe e boa, 
boas Navidades temos: 
hoxe admiramos na térra 
reunido o Ceo eníeiro. 

Unha danza graciosiña 
díspoñaraos díante o Neno; 
m entras os ánxcles cantan 
tamen nosoutros cantemos, 

|Qué Neno tan garridiño! 
Parecen |ayl dous luceiros 
os seus olios centellantes, 
que firen de amor o peito, 

¡Ayl [que pelo tan roxiño! 
[Ay! [qué carrillos tan tersos! 
¡Ayl jqué boquiña de rosa! 
E un imán, un embeleso, 

[Xestis! E sáltanlle as bágoas... 
Meu amor, ¿qué che faremos?.,. 
Toma unha rosca de ovos, 
toma mel e queixo fresco, 

Mantciga ou leiíiño,,, nada; 
non quer manxares o Neno; 
Quer corazons humildades, 
quer un amor verdadeiro. 

ANTONIO CASTRO. 

E l 20 se cerraron las Cortes. Se ha
bían abierto el 2 de octubre. 

En todo ese tiempo ocurrió una cosa 
que es vieja en nuestra desdichada po
lítica de altura, o sea, que el Parlamento 
no vale para nada, pues resultan de he
cho sus inconvenientes mayores que 
las ventajas; y ocurrió otra cosa de aná
loga novedad en la misma política, que 
fué la unión de los partidos guberna
mentales bajo la jefatura circunstancial 
de un hombre, en este caso D. Antonio 
Maura. 

Nada provechoso han hecho en ese 
período las Cortes, y lo mejor de su 
obra está precisamente en lo que no han 
hecho; está en no haber querido discutir 
ámpliamente el proyecto de ordenación 
baricaria, o sea en haber votado la «gui
llotina», que es tanto como sustraer a 

verdadera y formal d i scus ión un 
proyecto. 

¿Qué no hubiera sucedido si llega a 
discutirse proyecto tan interesante como 
ese del privilegio del Banco de España 
para emitir billetes y sus relaciones con 
la banca privada? 

Unos por combatir a Cambó, cuyo es' 
el proyecto, discutirían hasta la capaci
dad del ministro de Hacienda, con ser 
tan grande; los más avanzados de las 
izquierdas harían lo único que con muy 
contadas excepciones pueden hacer: mu
cho barullo, que es lo que en el Parla
mento y fuera de el saben armar muchas 
gentes, por aquello de que cada uno lla
ma la atención a su manera: y apenas 
llegaría a media docena los que supie
sen sostener una discusión serena y ra
zonada, los cuales, por ser exigua la 
minoría, llevarían la de perder. 

Pero merced a ese sistema de la gui
llotina con que el Parlamento se defien
de contra el Parlamento, el proyecto se 
aprobó en ambas Cámaras. 

Lo que las Cortes discutieron con bas
tante, excesiva amplitud, fué la cuestión 
de Marruecos, donde todo el mundo se 
ha creído con arrestos para echar su 
cuarto a espadas. 

Unos, que debíamos abandonar Ma
rruecos, por ser poco menos que el ce
menterio de España; otros, que no de
bemos abandonarlo, porque sería el ce
menterio de nuestro honor y un peligro 
para la integridad de la patria. 

Quienes defendieron la acción mili
tar; quienes la acción civil o de protec
torado, y quienes la acción mixta. 

Es decir, que los de aquí querían que
darse en Pinto; los de allí en Valdemoro, 
y los otros, entre Pinto y Valdemoro, 

Total, nada. Quedó predominante el 
criterio del Gobierno, sancionado por la 
nación con el apoyo que le prestó desde 
los primeros momentos. 

También se discutió el proyecto de 
recompensas y responsabilidades milita
res, pero cuando más viva prometía ser 
la discusión, hubo que cerrar las Cor
tes, sinó Diós sabe lo qué allí iba a 
pasar. 

Las sesiones del Parlamento no han 
servido por tanto, para nada bueno, 
como no se diga que han servido para 
acreditar una vez más que debe modi
ficarse substancialmente su organiza
ción y procedimientos. 

Con un par de «guillotinas» más tal 
vez se tuviese mucho camino andado 
para la necesaria reforma, 

¿Y cuándo se volverán a abrir las 
Cortes? No es posible predecirlo; pero 
teniendo en cuenta que el Sr, Maura, él 
sabrá por qué, es enemigo de gobernar 
con ellas cerradas y que hay empeño en 
preparar unos presupuestos que puedan 
salvar en lo posible la crítica situación 
de la Hacienda española, acaso a úl
timos de febrero vuelvan a abrirse. 

Entretanto hagamos votos para que 
el actual Consejo de Ministros continúe 
gobernando con la mayor actividad y 
acierto posibles, ya que por fortuna pue
den hacerlo v parece que están dispues
tos a hacerlo, que si raro es lo primero, 
tal vez sea más lo segundo. 
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De Agricultura 
E s c a s e z de aguas.—El maiz p a r a a l i 

m e n t a c i ó n del ganado 

Los labradores del otro lado del Piri
neo parece que luchan con las mismas 
dificultades que los de por acá en el im
portante problema de la alimentación de 
sus ganados, a juzgar por lo que dice 
una revista agrícola de aquellos países. 

A tílulo de curiosidad transcribimos 
algunos párrafos, que siempre contienen 
algunas enseñanzas que pueden servir
nos de provechosa lección. 

Dieciocho meses de sequía—dice—, 
un invierno ya adelantado, y que conti
núa seco, agravaron indudablemente la 
escasez de forraje. 

M. André Gouin, inteligente en lo que 
atañe a la alimentación del ganado, da 
a los labradores los consejos siguientes: 

E l maíz contiene dos 
veces más principio nu
tritivo que el heno, de 
modo que pagando el 
doble, no resulta más 
caro. 

En America, donde su 
producción es conside
rable, constituye la prin
cipal alimentación del 
ganado. Ello puede ser 
para nosotros un recur
so precioso durante la 
escasez con la cual lu
chamos, si tenemos cui
dado de emplearlo de 
una manera prudente. 

Muy bien, dice M.Noi-
llhan, en el Nouvelliste 
de Bretagne. Pero nues
tra producción indígena 
de maíz es a todas lu
ces insuficiente. Desde •>,>*«,,><"',v's,vvv 
1882 traemos de América cantidades que 
varían de dos a siete millones de quin
tales. Sería conveniente, por tanto, que 
pusiésemos en práctica los medios nece
sarios para que el cultivo del maíz toma
se mayor incremento entre nosotros. 
Hoy viene a cultivarse, dice Noilhan, 
casi lo mismo que en 1830. 

E l mismo agrónomo francés critica la 
tendencia a extender más y más en el 
país el cultivo de la remolacha azucare
ra, con preferencia al del maiz, que pue
de dar tan excelentes resultados. Tome
mos interés, termina, en perfeccionar su 
cultivo. 

Búsquense las mejores variedades del 
país; y sería conveniente además apro
vecharse de las enseñanzas de los ame
ricanos, que en la actualidad puede de
cirse que ellos son los maestros en el 
cultivo del maíz. 

Vamos a su escuela sin sonrojarnos, 
dice el agrónomo francés, que será esta 
una de las pocas ramas de la agricultu
ra en que ellos puedan darnos lecciones. 

Ahora una pequeña consideración: Si 
los franceses, agricultores mucho más 
adelantados que nosotros, reconocen la 
necesidad de ir a aprender a cultivar 
maíz con los americanos, ¿qué hacemos 
nosotros? 

Fies ta infantil 
E l día de Navidad celebróse en nues

tra iglesia la clásica función que todos 
los años los niños de la parroquia dedi
can al Dios Niño, conmemorando su 
nacimiento en la gruta de Belén. 

Nutridos coros de niños y niñas can
taron la misa, acompañados al expresi
vo por las señoritas Clara Celia Díaz y 
Cristina Teijeiro. 

Ante el hermoso «Nacimiento», ar
tísticamente arreglado por las señoritas 
catequistas, los niños entonaron tiernos 
villancicos, acompañando con instru
mentos pastoriles. 

Recitaron varias composiciones alu
sivas al religioso y simpático acto, los 
niños Salvador Fernández, Natalia Le
ma, Leandro Casariego, Leonor Lage, 
José Teijeiro y Dorila Bello. 

D e l TT1 u n ¡ c i p i o 
E l domingo 8 del próximo mes de enero, 

actuará en el local de la feria de San Claudio 
la Cátedra ambulante del Consejo de Fomento. 

E l Delegado regio Sr. Asúnsulo tratará un 
tema de sociología. E l Director de la Granja 
Escuela, Sr. Robredo, se ocupará de agricul
tura, el Inspector provincial de Higiene pe
cuaria, de ganadería. 

E l acto tendrá lugar a las tres de la tarde y 
es de esperar concurran muchos labradores a 
escuchar tan útiles enseñanzas. 

Terminada, sin reclamaciones, la informa
ción abierta para la elevación a 10 pesetas 
por hectólitro de las bebidas espirituosas y es
pumosas, solicitada por el Ayuntamiento, del 
Ministerio de Hacienda, salió ya para Madrid 
el expediente con la propuesta de tal eleva-
• • • • • • • • X - : " : * C1<̂n ^ gravamen formula-

-jH^ da por el funcionario encar-
*•• gado de dicha información. 

5\ se honra en felicitar las Pascuas y desear un 
f^^nuevo año de prosperidades al Excmo. Sr. Obispo de la Dióce
sis, D. Juan fosé Solis, entusiasta propulsor de la Acción social ca
tólica y de los Catecismos parroquiales, asi como a las demás auto
ridades, tanto eclesiásticas, como civiles y militares, pidiendo a 
Dios que les dé todo el acierto posible para desempeñar su misión 
en bien de todos, como le pedimos muchas felicidades para nuestros 

suscriptores 
Hijos sumisos de la Iglesia de todo corazón, amantes del labrador 
con toda el alma, y dispuestos a secundar con el mayor entusiasmo 
la labor de las autoridades, reiteramos al empezar el año de 1922 
el ofrecimiento más sincero a unos y otros para cuanto redunde en 
bien de los intereses morales y materiales del pais en general, y en 
particular de la clase agrícola, siempre digna de la más alta 

a tenc ión 
é 
f 

R E F R A N E S 
Quien echa agua en la garrafa de 

golpe, más derrama que ella coge. 
Enseña este refrán que las cosas para 

que salgan bien hechas, no se han de 
ejecutar con precipitación. 

Quien se pica ajos ha comido, o ajos 
come. 

Con que se denota que quien se re
siente de lo que se censura en general o 
casualmente, da indicio de estar com
prendido en ello. 

EXPORTACIÓN DE PINOS 

Las gestiones para que se declarase libre de 
gravámen la exportación de los pinos, han 
sido por fin satisfechas. 

E l ministro de Hacienda ha dictado una Real 
orden que disponer 

«Que se declare libre de gravamen la ex
portación de puntales de pino, de diámetro 
mínimo inferior a 25 centímetros, quedando 
limitada esta exportación a la cantidad de 
30.000 toneladas por año.» 

Antes había que pagar por cada tonelada 
que se exportaba, cuatro pesetas. 

Desde el 1.0 al 20 de ene
ro estará expuesta al públi
co en Secretaría, a los efec
tos de reclamaciones, la 
lista de electores para com
promisarios de las eleccio
nes de senadores. 

E l 2 de enero se consti
tuirá la nueva Junta muni
cipal del Censo electoral 
que habrá de funcionar du
rante el bienio de 1922-23. 

Se dispuso por el Ayun
tamiento hacer público el 
acuerdo relativo a la subas-

••••••>.j..:..>.x..í ta de |os proc}uctos de| Ma. 

celo durante el ejercicio del922-23, a fin de 
que puedan producirse reclamaciones. 

E l próximo día 31 se reunirá la Junta peri
cial, a fin de someter a su sanción las pro
puestas que la ponencia de la misma tiene for
muladas respecto a la legalización de la r i 
queza imponible que motiva los atrasos pen
dientes. 

Dicha ponencia continúa su labor, que des
arrolla con éxito, esperando que en todo el 
mes de enero queden liquidados tales atrasos, 
a fin de cumplir así disposiciones apremiantes 
de la superioridad. 

El aguinaldo del marinero 
(Conclusión) 

Relación de lo recaudado en Cedeira y la co
marca para el aguinaldo del marinero: 

Sres. D. José Otero Cheda O'SO, Andrés Fer
nández O'SO, José Freiré 0'30, Miguel Loureiro 
Freiré, 0^5, Pedro Pérez 0'5ü, Antonio Cheda 
O'IO, Andrés Taracido Vallisca 0l25, Francisco 
Pérez Díaz 0'25, Antonio Pérez Vil lar 0'25, Fer
mín Veíga 0*30, José A, Taracido 1, Vicente Pérez 
Díaz 0'40, Antonio Loureiro 0*25, Juan Paz Lou-
rido 0'30, María Alonso Freiré O'óO, Vicente Ta
racido 0'60, Andrés Vil lar Pardo 1, Manuel Gar
cía 0'50( Ricardo Breeíjo O^O, Andrea Díaz 0*30, 
Francisco Cheda Paz 0*25, Higinio Freiré Cheda 
0^0, José García Prado 1, Puesto de la Guardia 
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Civi l de Ccdcira 2, Manuel Taracido Díaz 1, 
Claudino Loureiro 0'50, Un deboto 1, Evaristo 
Usero 1, Manuel Villadóniga O'SO, Jesús Alonso 
Pérez 1, Manuel Rodríguez Guerra 2, José Hermi-
da Villadóniga í, Catalina García 1, Manuel 
Aneiros 0'50, Manuel López Oanes 075, Antonio 
Hermida 0l25, Rodolfo Cajigas 0'50, Filomena 
Herraida 0'25, Juan Painceira Villadóniga 1, An
tonio Montero Villadóniga 0!40, Antonio Villadó
niga 0'30; Antonio Garrote 0'25, Josefa Rodríguez 
0'25, José Garrote Sánchez 1, Andrés Rey Freiré 
O'SO, Manuel Parada Piñón 0'30, José Aneiros 
García 0'50, Andrés Yánez 0'25, Manuel Rodrí
guez 0*50, José Crcgo González 1, Ordenanza de 
telégrafos 0'50, Cándido Pita 0'25, Jesús Clieda 
ívlejido 5, José Busíabaz 0*50, José Rodríguez 1, 
Un deboto 1, Cura de San Andrés de Teijido 1, 
Cura párroco de Cedeira 5, José Rodríguez 1, 
Ricardo Rodríguez 1, Manuel Cardamos 0'30, 
José M.a Bellón 0'50, Francisco Martínez 2, Emi 
lio Alvarez 3, Gerardo Caruncho O^S, Genoveva 
Bouza 0'50, Rosa Rodríguez O^O, Josefa Rodrí
guez, 0*25, Antonia Pérez 0'25, Clara Bustabaz 
0'25, Isolina Aneiros 075, Manuel Vil lar Blanco 
0 '30,CrisantaSuárez O ' l^Unadebo ía O'IO, Vicenta 
Bustabaz 0'50, Perfecta López 0*50, Andrés Anei
ros 0*50, Manuel Suárez Leira 1, Catalina Pita 1, 
Antonio Díaz 1, Cándida Quiza 0'20 Rosa Canei-
ro 0'55, José Leira Pena 0'50, Andrea Rodríguez 
0*20, Sabina Pérez 0'50, Francisca Rey 0,25, An
tonio Rey López 0^0, Antonia Rodríguez Cerdido 
1, Vicenta Busíabaz 0,25, José Freiré 1, José Gal -
do 0'25,. Manuel Fernández Bouzamayor 1, Rosa 
Lamas 0'20, José Suárez 1'50, María Rodríguez 
0'50, Magdalena Rodríguez 0^0, Vicente Rey Pía 
1, Benigna López 0*50, Q i r a párroco de Píñeíro 
5, Antonio Bellón 0'50, Antonio Rodríguez O'SO, 
Avelino Aneiros 0^0, Gerardo Piñón 0'50, Vicen
te Aneiros 0'50, María Juana González 0'50, José 
Delgado Bustabal O'SO, Andrés Fernández Gómez 
2, Francisco Quiza Lago 1, Andrés García Rey 2, 
Manuel García Rey 1, José García Pérez 1, Gui
llermo Villar Díaz 1, Vicente Caruncho Villadó
niga 1, Maestro Nacional 1, Ricardo Montero 
Hermida 2, Manuel Ponce Doce 0'50, José Anei
ros García 1, Higinio Barcia García 1, Vicente 
García Pontigas 0'50, Benigno García Bereijo 1, 
Manuel Fernández García 1, Arturo Sardina 5. 

Total recaudado en Cedeira y su comarca 
293,80 pesetas. 

^ K T N X T IV O S 
Entre los donativos y subvenciones a igle

sias que hizo en el corriente año el Prelado 
de esta Diócesis (que hacen un total de más 
de 26.744 pesetas) figuran dos confesionarios 
para Mogor y una capa pluvial para Vares. 

Además cuatro m/lpesetas (4.000) para la 
iglesia de Santiago de Cuiña. 

Y mil pesetas (1.000) para la de San Bar
tolomé de Cariño. 

E l Estado (cumpliendo con el Concordato, 
según el cual tiene compromiso de construc
ción y reparación de templos) concedió duran
te el año que finaliza 9.500 pesetas para la 
construcción y reparación de las iglesias de 
este partido. 

Por ello merecen plácemes los señores di
putados Gullón y Aibert, por el interés que 
han mostrado en favor de las iglesias enclava
das en este distrito. 

En la distribución de las tres quintas partes 
del producto del Indulto Cuadragesimal co
rrespondieron al Hospital de San Roque de 
esta villa 150 pesetas, que ingresaron ya en 
Fondos de Beneficencia. 

TIC 
L O C A L E S 

Hace días contrajo matrimonio en la vi l la de 
Cedeira, el administrador de Correos de la misma 
e hijo de este pueblo D. Balbino Teijeiro Tenreiro 
con la Srta. Sara Piñón, a quienes felicitamos, lo 
mismo que a sus respectivas familias. 

De regreso para Santiago de Cuba salió hace 
días D. Vicente Garrote, acompañado de su ínti
mo amigo y compañero de negocios el joven don 
Gabriel Olmo. 

Les deseamos un feliz viaje, y dados sus cono
cimientos les auguramos mucha suerte en la in
dustria comercial a que van a dedicarse en dicha 
ciudad. 

» 
Tuvimos el gusto de saludar a D. Eugenio Gon

zález Martínez, del Barquero, propietario y ex al
calde del ayuntamiento de Mañón. 

Recibimos la grata visita del joven del Barque
ro, D. Valentín Bares, recién llegado de las Amé-
ricas. Bien venido. 

La máquina de pié de coser y bordar que rifó 
la Comisión de Festejos de Sania Marta tocó en 
el número 28.876, o sea en el igual al del premio 
mayor de la Lotería de Navidad, y según nuestros 
informes, posee el referido número D.a Carmen 
Alvarez Cribeiro, de Senra, a quien le será entre
gada la máquina. 

La citada Comisión organiza para el día de 
Reyes, con el fin de seguir allegando recursos 
para los festejos, un baile de sociedad en el tea
tro, con sorteo de objetos. 

Salió para León D. Cresdcnciano Llórente, y 
para Pontevedra D. Víctor Castro, Maestros de 
esta graduada. 

E l día 4 del próximo mes de Enero hará la so
lemne profesión de votos perpetuos en el Hospi
tal de San Roque de esta villa, la religiosa-enfer-
mera Sor Antonia, E l acto será solemne; siendo 
madrina la respetable señora de D. Domingo Mo-
nes D,a Melchora Caía de la Peña; y oficiando en 
nombre del Prelado diocesano el Sr, Cura ecóno
mo de esta vil la, director espiritual de la Comu
nidad de Terciarias Franciscanas, que con unáni
me aplauso vienen regentando aquél benéfico es
tablecimiento. Por adelantado reciba la profesa 
nuestra cordial enhorabuena. 

Son llamados al servicio de la Armada 1.093 
inscriptos de Marinería de las comandancias y 
ayudantías del departamento de Ferrol, donde se 
incorporarán del 3 ai 27 del mes de enero. Corres
ponden a esta ayudantía 17 individuos que deben 
presentarse en Ferrol el día 3'del mes de Enero. 

E l marinero del pailebot «Fomento de Cariño», 
Vicente Barro, que hace días tuvo la desgracia de 
ser gravemente lesionado, se encuentra mejorado 
y se conciben esperanzas de poder salvarle, aun 
cuando el estado en que se encuentra le deje im
posibilitado para toda clase de trabajos. 

E l percance ocurrió en el puerto de Cillero al 
ir en el estribo lateral de un camión y en el pre
ciso momento que éste doblaba para entrar en la 
fábrica, contra cuyas paredes estrujó el cuerpo de 
Vicente Barro. 

A pesar de la desgracia le felicitamos por tener 
la suerte de encontrarse entre su familia. 

Llegaron: De Buenos Aires, el hijo de esta villa 
D. Ensebio Dávila Díaz, a quien enviamos nues
tro saludo; de Carral, D.a Carolina Salguero, ilus
trada maestra de aquella villa, y su hermana doña 
Felisa, y de Vigo, Santiago y Coruña, los escola
res Manuel Teijeiro, Luís Cajete Catá y los her
manos Crisanto y Jesús Casariego Dávila. 

DE BARBOS 
Víctima de rápida enfermedad que le arrebató 

de junto los suyos en la plenitud de su vida, fa
lleció el joven José Castro Pernas, del Mosteiro, 
socio entusiasta y fundador de este Sindicato, 
donde tanto se le apreciaba. 

A la familia enviamos nuestro pésame y a los 
lectores de ACCIÓN AGRARIA rogamos una oración 
por el finado. 

DE SAN ADRIÁN 
Salió a pasar las vacaciones de Navidad con 

su familia el Maestro del Colegio «San Adrián» 
D. Antonio Pintos, 

—Sería muy de lamentar que no presentándose 
ofertas de casa apropósito para la escuela nacio
nal de niños, haya de interrumpirse en esta pa
rroquia tan elemental servicio, y creen muchos 
que sería labor de utilidad parroquial que por 
quien corresponda se recabase de la Sociedad 
de instrucción «La San Adrián» facilite para tan 
provechoso destino el local que en el edificio es
colar tiene sin utilizar. 

— E n rústica choza está expuesto a la adora
ción de Navidad, en nuestra parroquial, un her
moso Niño Jesús en la cuna, con las imágenes 
de la Virgen y S. José. 

— Para el día de Año nuevo los niños y ni
ñas del Catecismo ofrecerán sus homenajes al 
Niño Dios con la Comunión general y cánticos 
en la Misa parroquial, terminada la cual tendrá 
lugar el acto de la adoración y se repart i rán dul
ces a los niños. 

— Varias jóvenes de esta parroquia, movidas 
de generosos sentimientos y sin reparar en el 
tiempo lluvioso y mal estado de los caminos, es
tán verificando por toda la parroquia una colec
ta de cantidades en metálico a fin de remitir un 
honroso aguinaldo a los soldados, naturales de 
esta parroquia, que forman parte del Ejército de 
operaciones en Africa, 

DE FEÁS 
Con dirección a la Isla de Cuba y para poner

se a l lado de su amante padre salió el simpático 
joven José Crego Vilela, hijo de nuestro querido 
amigo D, José Crego Santiago, 

— E n la misma Isla de Cuba falleció el joven 
Vicente Mariña Scoane, A sus afligidos padres 
D, Ensebio y D.a Concepción y a sus hermanos y 
familia acompañamos en su justo pesar, 

— La Sociedad de recreo de esta parroquia 
celebró junta general en la que, por mayoría de 
votos, resultó elegida para el próximo año la s i 
guiente junta directiva: 

Presidente, D. Manuel Mariña; Secretario, don 
Ramón Bellón; Tesorero, D, Gerardo Abelo; Vo
cales, Sres, D, Manuel López, Jesús Santalla, 
Francisco Cao y Salvador Pereira, 

— E n pública subasta fueron vendidas las 
lanchas que pertenecieron a l finado D. José Ro
dríguez (Fidel) siendo adjudicadas como mejores 
íicitadores, una a D. Enrique Fernández, de Sis-
mundi y otra a Fidel Rodríguez de esta parro
quia. 

— Hállase relativamente mejorada la esposa 
del culto y laborioso Maestro de la escuela nacio
nal de esta parroquia. Les felicitamos. 

— Se dice que la Junta de evaluación de la 
parte personal de esta parroquia para el reparto 
de consumo o del impuesto municipal tropieza 
con graves inconvenientes para su cometido, por 
carecer de la ordenanza municipal y de los de
más datos precisos para proceder con arreglo al 
decreto-Ley de Besada. 

DE SANTA MARÍA DE MERA 
Regresó de Santiago, muy mejorado de la en

fermedad que hace tiempo viene padeciendo, 
nuestro estimado amigo, D. Vicente Piñón, 

— E l día 27 llegó con un mes de permiso, el ani
moso joven Prudencio Pérez Carrodeguas, solda
do del diezmado regimiento de S, Fernando, Se 
hallaba en Dar-Drius cuando el ataque a Annual 
y de allí pasó a este punto permaneciendo en él 
hasta el momento de abandonarlo, logrando sal
var su vida en la luctuosa retirada que tantas v i 
das costó a España, Nuestra bienvenida a l sim
pático militar, 

ÜEOi&^JILES 
Hállase fuera de peligro de la enfermedad que 

le aquejaba el muy I , Sr, Deán de la C. de Mondo-
ñedo, D. Gervasio Rodil Osorio, que con tantas 
simpatías cuenta entre nosotros, y con afecto 
le recordamos, al igual de su tío D. Manuel Oso-
rio (q. e. p. d,) De su mejoría nos congratulamos 
y le feliciíamós. 

DE CUBA 
Hoy 25 ha reanudado sus operaciones la casa 

bancaria Digón y Hermanos, una de tantas que 
había sucumbido en el cataclismo de la «banca
rrota» la casa Demetrio de Córdoba y C.a está 
funcionando normalmente. Esta también había ce
rrado sus puertas. 

—Ha causado mala impresión en los ánimos de 
muchos paisanos nuestos la suspensión de pagos 
del Banco Romero y Hermanos. 
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